

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.  
Un trimestre..... 1 id.  
Un mes..... 0'35 id.  
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.  
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.  
De los trabajos suscritos responden los firmantes.  
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

### SOBRE LA ACTITUD DE NAKENS OPINIONES

El Sr. Lerroux.

Fragmento de su discurso en un mitin reciente de Barcelona:

«Comprendo las impacencias, las estimo justificadas para los que, como vosotros, no pueden hacer otra cosa que prestar vuestro personal concurso como lo venís haciendo de modo tan generoso y admirable, que sois el orgullo del partido republicano español; pero digo que aquellos que de un modo u otro tienen influencia en determinados círculos, y nada han hecho para ganarse la adhesión de los que por ellos pudieran ser trabajados, los que no pueden decirle al jefe: aquí te traigo esta organización ó este dinero ó estos hombres, un soldado solo, esos que van á los meetings á lanzar acusaciones sin tener garantizadas sus manifestaciones, no tienen derecho á dirigir censuras que, puestas en sus labios, parecen blasfemias. (Ovación estruendosa que dura largo rato).

»No, queridos amigos. Esos que se erigen en censores de un modo tan irreflexivo, que pretenden segar la cabeza ni el cuerpo puedan funcionar, que habiendo tenido una espada al servicio de la monarquía, jamás la desnudaron en favor de la República, á pesar de sus impacencias y de ver como de tumbo en tumbo iba esta desgraciada patria, volando hasta el abismo, esos no pueden alzar su voz para hacer manifestaciones contra los que no pueden venir á la plaza pública á enterar á la policía de lo que han hecho; ni tienen ni los reconozco derecho alguno á dirigir censuras á nadie, porque para hacer esto, es preciso tener autoridad ganada en determinados trabajos á los que tienen miedo dedicarse ó no lo saben hacer. (Prolongadísimos aplausos. El orador lleva al corazón del pueblo con su palabra sincera, vibrante, elocuentísima, una honda indignación contra los perturbadores insensatos).

»¿Quién ha dicho que nos hubieran cogido desprevenidos determinados acontecimientos? Yo puedo decir, por lo que respecta á Cataluña y aun á España, que no, y conmigo muchos ojos que me están viendo. Veo desde esta tribuna bocas ansiosas de protestar contra esa especie gratuita. No, no estábamos desprevenidos y no ciertamente porque supiéramos lo que iba á suceder; sí porque el partido republicano no quiere que se diga una vez más aquella desconsoladora confesión que había hecho á raíz de los de las Carolinas, de la muerte de Alfonso XII, de lo de Melilla, de la catástrofe nacional. Además estamos prevenidos, porque puede surgir cualquier acontecimiento que determine circunstancias favorables á un estallido revolucionario, que lo mismo puede ser un acto de gobierno que cualquier otro acontecimiento, porque no hay hipoteca que garantice la corona en la cabeza de los reyes. (Ovación que dura largo rato).

»No hay que sentir desmayos, aunque se sientan impacencias, que la Unión Republicana y su jefe cumplen su deber, deber que no puede ni debe aquí latarse en la plaza pública, porque eso merma prestigio que es necesario acrecentar, y más á la hora pre-

sente en que deshechos los partidos monárquicos tratase de hipotecar nuestra independencia nacional, para garantizar la quieta y pacífica posesión de España á una familia maldita por la historia. (Grandes y prolongados aplausos).

»La disciplina, hoy más que nunca, es necesaria. Pero la disciplina de los partidos democráticos no es la férrea que es necesaria en los ejércitos, no. La disciplina de nuestro partido respeta la autonomía individual, que en su esfera tiene la obligación ineludible de trabajar por la revolución aun cuando no lo mande el jefe, para que llegado el caso de aportar elementos suficientes á una obra redentora, poder decir con autoridad: Aquí están estos elementos, y si no se utilizan, poner entonces por encima de las personas y de los partidos, el sagrado interés de la Patria. (Grandes aplausos).

»No quiero terminar, sin antes hacer públicamente manifestación sobre un acto nuestro, que ha dado origen á muchas interpelaciones. Me refiero al supuesto pacto entre anarquistas, societarios y republicanos.

»A nosotros vinieron á buscarnos esos elementos y á decirnos ¿no véis lo que pasa? Las autoridades no nos permiten reunirnos, nos prenden sin razón, nos incomunican como si no hubiera leyes, nos privan del sustento de nuestras familias, no respetan ni nuestro trabajo. Y nosotros no necesitamos saber de donde vienen los que así hablan, de qué escuela proceden, nos basta ver sus manos encallecidas para saber que son obreros y que piden y quieren justicia, para que sin discusión, resueltamente nos pongamos de su lado para defenderlos contra todos esos atropellos indignos de las autoridades. ¿Quién dice que el partido republicano no está conforme con esta conducta? Todos nos hemos juntado para defender en este caso lo que queremos derribar, la práctica de las leyes establecidas. Ya veis la trascendencia que tiene esta unión que considero necesaria en estos momentos en Barcelona en que las autoridades han perdido todo pudor legal, y si hubiera alguien que aprobase esa conducta, y ese alguien estuviese por encima de mí, me expulsaba del partido.» (Ovación prolongada).

Y añade *La Publicidad*, diario de Barcelona, que hace el anterior extracto:

Así terminó su magnífica oración el ilustre adalid de la causa republicana, una de las obras maestras de elocuencia que hemos oído. Llegó en su discurso el Sr. Lerroux, á las cimas de la oratoria, desde donde una frase puede ser una condenación ó una esperanza.

El público impresionado por aquella palabra maravillosa que escupió las ideas en párrafos grandilocuentes, le colmó de aplausos y aclamaciones.

Basilio Lacort.

Revolucionario de abolengo. Es hombre de acción, ex oficial de ejército, sublevado á las órdenes de Ruiz Zorrilla de quien fué hombre de confianza. Ha vivido años que son muy largos en la emigración. Dirige el batallador semanario *El Porvenir Navarro* de Pamplona, la Meca del carlismo, donde viene viviendo en plena y ruda batalla digna de un temperamento, de un hombre como él.

«Faltaríamos á la verdad y desmentiríamos la sinceridad con que siempre y en todas ocasiones hemos

hablado á nuestros amigos, si dejáramos de confesar que la carta que el Sr. Nakens ha dirigido al Sr. Salmerón, nos ha producido impresión dolorosa. Y no ciertamente porque hayamos temido ni por un momento la ruptura de *La Unión Republicana*, sino por el placer que ha venido á proporcionar á nuestros adversarios ver á hombre tan prestigioso como Nakens, colocado enfrente de Salmerón; y hasta porque tal vez sea preciso decir lo que debiera permanecer callado, para demostrar á todos las erróneas apreciaciones que la carta del Sr. Nakens contiene en lo concerniente al proceder del Sr. Salmerón y sus amigos, entre los que tenemos el honor de contarnos.

Interín, el Sr. Salmerón, el Directorio, la minoría republicana de las Cortes ó los organismos provinciales del partido acuerden lo más conveniente, nosotros, sólo como periodistas habremos de intervenir en el asunto, para exponer clara, lisa y llanamente nuestra modesta opinión.

Dice el Sr. Nakens:

«La Unión pactóse para preparar y realizar un acto que no se ha intentado.»

¿Tiene seguridad el Sr. Nakens de que no se ha intentado el acto para el cual se pactó la Unión? El que no se haya ejecutado, ¿quiere decir que dejara de intentarse?

Confiesa el Sr. Nakens en su carta, que no ha hablado de política con el Sr. Salmerón hace catorce meses y pico. No le habrá interesado mucho al Sr. Nakens la política republicana, cuando viviendo en Madrid no se ha acercado al Sr. Salmerón para interrogarle siquiera acerca de esos asuntos que tanto parecen preocupan al Sr. Nakens, según su carta, y de los que tan ignorante, al parecer, se halla.

Si la pregunta *¿A dónde vamos?* que hoy formula el Sr. Nakens en su carta al Sr. Salmerón, la hubiese hecho aquél á éste verbalmente hace ocho meses, es seguro, que hubiese recibido contestación cumplida, como la recibieron ciertos señores de una importante población, y es probable no afirmara hoy en su carta, lo que tan gratuitamente afirma acerca del acto que dice *no se ha intentado*. Pero el Sr. Nakens ha vivido catorce meses y pico alejado del Sr. Salmerón, sin hablar con éste de política, y claro está, ignora lo que en ese tiempo ha sucedido. ¿Quería acaso el Sr. Nakens, que D. Nicolás hubiese ido todos los días á su casa para darle cuenta de cuanto pensaba y hacía?

¿Es peregrina la ocurrencia del Sr. Nakens, á los catorce meses y pico de no haber hablado de política con el Sr. Salmerón, venir en una carta abierta que publica la prensa á preguntarle: *¿a dónde vamos?*

Parece mentira que una inteligencia tan clara como la del Sr. Nakens pida al Sr. Salmerón publique sus impresiones en la forma que indica.

No: ya se ve bien claramente lo que el Sr. Nakens quiere: *que otro más esperanzado ó menos desengañado* intente la empresa que el Sr. Salmerón, según Nakens, no ha sabido llevar á cabo.

¡Desdichado de ese otro *más esperanzado ó menos desengañado* que caiga en poder de D. José! ¡Le cayó la lotería!

BASILIO LACORT.



### Alvaro de Albornoz.

Es un joven y muy distinguido abogado, literato y sociólogo, aventajado y brillante discípulo de la Universidad de Oviedo. No reproducimos su trabajo íntegro por su mucha extensión á más de que lo consideramos poco pertinente viniendo á incurrir en sus apreciaciones sobre «el pueblo y el jefe» en extremos opuestamente exagerados que el Sr. Nakens.

«La he leído con pena. Con pena, sí, porque va á causar un efecto deplorable en las filas republicanas. Nakens dista mucho de tener en la política española una representación que le de autoridad para decir lo que en su carta dice; pero Nakens refleja una corriente de opinión dentro de la Unión Republicana. Y ahí está el mal. Hay muchos correligionarios que andan medianamente de cultura y de sentido político.»

## Notas semanales.

Ha sido aprobada al fin en el Ayuntamiento, la moción en que se propone el derribo de las casas que forman el chaflán de las Cuatro Calles por la de las Cordonerías y la del Comercio. Lo más lamentable, lo más triste (lo más triste para el movimiento obrero, no para sus enemigos), es que el asunto lleva capa obrera. ¡Cuánto se abusa de este nombre!

Pero el alcalde Sr. Benegas tuvo la delicadeza de no asistir. ¡Como que le afecta el asunto en sus intereses materiales! ¡Como que el favor, el bien que se proporciona á la clase jornalera es insignificante; cuando con esas treinta ó cuarenta mil pesetas se podían hacer otras obras mucho más necesarias, que dieran mucho más trabajo, mucho más beneficiosas para la clase obrera y para todo Toledo!

¡Oh, si un asunto como ese hubiera afectado á algún concejal ó personaje de la otra banda! Entonces hubiéramos visto al Sr. Benegas, al Sr. Muro y tal vez al señor Solás, rasgar escandalizados las vestiduras.... y qué se yo.

El Sr. Benegas ha venido ganando mucho con la amistad del Sr. Muro. El Sr. Muro, en cambio—y es una lástima,—ha perdido mucho. La última sesión municipal ha sido un mal paso, un traspies fatal.

¿Con qué autoridad van á hablar ya de lo del ensanche de la calle de la Granada, de lo de Santa Ana, etcétera?

La proposición del derribo fué aprobada por los votos de los Sres. Muro, Solás y Hernández. El señor Bajerano, inspirado en el criterio al parecer unánime de los demás concejales republicanos, fijado por el Sr. Gómez de Nicolás en la sesión anterior, voto en contra de la interesante moción.

Queremos ser prudentes, más prudentes aún. Hacemos punto.

\*\*\*

Ha comenzado el desfile de canalejistas hacia el campo liberal. ¡Lo que son las cosas! Si los liberales no hubieran entrado en el poder....

No obstante quedan fieles y á la devoción del señor Canalejas, los Sres. Serrano (D. Calixto), Relanzón, Ledesma y Muro. La consecuencia es una cosa plausible, pero para que sea más, debe ser no ante la persona, sino ante las ideas.

\*\*\*

Ha estado en Toledo el Sr. Cordovés y parece que ha aconsejado á los del feudo de la Diputación, amigos suyos, la resistencia ó *outrance*; que resistan hasta el procesamiento. Y hay que convenir en que piensan bien, pues se trata de cargos de elección y no de nombramiento real ó del gobierno.

\*\*\*

A mediados de semana marchó de Toledo el señor Beranger, último gobernador de la situación conservadora. Deja poco grata memoria. Puesto en circunstancias hubiera hecho buena y dejado muy chiquita la del célebre Coello, el palaciego.

El nuevo gobernador, ya sabrán nuestros lectores que es D. Jesualdo Cañada, abogado de Murcia, el país natal del Sr. Puigcerver, de quien es persona muy

afecta. No es, pues, esencialmente weilerista. Algunos de los caciques locales, de la actual situación, han perdido, pues, esta primera partida.

¡Y la serie de sorpresas que les está preparada!

## De la provincia.

### CONSUEGRA

**Faldas blancas y faldas negras.....—Munícipe irascible.—Ya vendrá la revancha.....**

Es aquí objeto de generales y sabrosos comentarios el suceso acaecido, hace varios días, en la carretera de Yébenes, entre un reverendo lego de la orden franciscana y una bellísima joven perteneciente á una aristocrática familia tangerina. Si no fuera por herir los sentimientos piadosos de algunas damas de este pueblo, de aquellas irascibles damas, sobre todo que, en los pasados mítins republicanos celebrados en esta región por los Sres. Pallarés y Caballero, se mesaban los cabellos de rabia ante la severa y magistral condenación que de los votos religiosos hiciera nuestro elocuente diputado por Valencia, á buen seguro que me extendería en detalles acerca de una cuestión que entraña saludables advertencias para ciertos padres de familia demasiado confiados en la castidad de los *amores divinos*, según se dice en el argot sacristanesco de por acá.

He de limitarme, pues, á consignar que una gracil señora de veintisiete años ha sido sorprendida, por su marido, en el instante oportuno en que se disponía á tomar las de *villadiego* para Madrid, en unión de un horrible vejestorio de cincuenta y tantas primaveras.

Como el espectáculo era gratuito y ofrecía, además, ser emocionante, inútil me parece manifestar que apenas tuvieron noticia los consuegreños, de lo escabroso y divertido del asunto, cuando una verdadera nube de alegres ciudadanos engancharon unos sus vehículos y ensillaron otros sus caballos, mulas, etc., y fueron tras el coche que conducía á la enamorada pareja, á fin de presenciar la aprehensión de la culpable y el mantenimiento del vejete, *si que también* ardoroso leguito franciscano.

El público, sin embargo, regresó del lugar del suceso completamente asqueado en sus malignas intenciones.... Creyó divertirse presenciando un auto de fe clerical y se encontró con un modesto sainete de guardarrópia.... ¡Todo sea por Dios!

¡Ah! Se me olvidaba decir que la citada señora tangerina *transplantó* á estas tierras, según me informan, cinco mil durejos del haber conyugal, previsión extradoméstica muy loable, pero maldita la gracia que tendrá para el infortunado marido, víctima en esta ocasión de un doble timo frailuno.

Brindo la noticia, para su comentario, al insigne *órgano de..... Móstoles*.

\*\*\*

Un furibundo adlátere del partido conservador local, llamado Diego Huertos, concejal por más señas de este honorable Municipio, pretendiendo, sin duda, hacernos ver que las reglas de urbanidad corren pareja con sus escasas dotes administrativas, dió la otra tarde un terrible escandalazo en un establecimiento de zapatería situado en las Cuatro Esquinas, que enérgicamente reprobaban algunas personas que había presentes.

Irritado, por lo visto, contra los firmantes de la carta que apareció en estas mismas columnas, sobre el espléndido socorro de las *tres pesetas*, dado á los soldados condicionales, para su viaje á Toledo, no se le ha ocurrido otro argumento al pobre señor, para mostrar á los interesados la sinrazón de sus quejas, que el de verter sobre nuestro correligionario, Fructuoso Diezma, todos los tropos, frases, giros y retruécanos con que pudiera engalanarse el más brillante léxico tabernario.

Muchos son los comentarios á que se presta la conducta de tan furibundo edil.... pero ya vendrán otros tiempos y otras circunstancias y entonces será llegado el momento de aplicar, á éste y otros señores concejales conservadores, la sanción que merecen sus nunca bien ponderadas gestiones administrativas....

Unas preguntas al Sr. Huertos, y termino.

Los que roban el voto á los ciudadanos ¿cómo se llaman? Los que se eximen del cumplimiento de las leyes

¿qué son? Los que cargan el peso de los tributos sobre el pobre ¿qué hacen? Los que dejan impune al autor del desgaje de los *trece mil* olivos y en cambio apresan á humildes lugareños por el hecho de apropiarse leñas valoradas en unos cuantos céntimos ¿á que se exponen?

¡Ah, señor Huertos! La anarquía violenta con todos sus cataclismos, es preferible á esta anarquía mansa, á este *sosegado* orden de cosas, en cuyo fondo vive y se agita una sociedad política que avanza entre cieno....

¿Me entiende, señor? ¿me entiende?

D. GERONCIO.

Consuegra y Junio 27-906.

### MOCEJÓN

#### Batallón infantil de cazadores de Cervantes.

Con este nombre se ha organizado, en esta villa, un bonito batallón compuesto de unos 80 niños, cuyas maniobras he tenido el gusto de presenciar, distinguiéndose por su marcialidad y la precisión con que ejecutan sus movimientos, por lo que se captan las simpatías de cuantos los ven.

Es de aplaudir también á los fundadores del mismo, D. Francisco Barriuso y D. Juan Ruano, y admirable la constancia y la gran dosis de paciencia que han tenido que derrochar, para instruirlos, los vecinos de ésta D. Martín Gutiérrez y el profesor de la escuela municipal D. Vicente Alonso, quienes para lograr sus deseos han tropezado con no pocas dificultades. Cordialmente les felicitamos desde estas columnas.

EL CORRESPONSAL.

### NAVAHERMOSA

#### La administración de consumos.—Reparto estu- pendo.—¡Vaya un alcalde!

Viene cometiendo la administración de consumos de esta importante villa, una serie de arbitrariedades que han cargado del todo la paciencia del vecindario. El reparto de consumos, particularmente por lo que afecta al extrarradio, es verdaderamente estu-  
pendo.

Todo ello ha movido al pueblo á presentar al alcalde, ¡y qué señor alcalde! un escrito firmado por más de 250 vecinos, entre ellos algunos concejales, pidiendo á dicha autoridad protección para los firmantes y protestando de la conducta del secretario, al que se le decía y podía probarse siempre, que desempeña con más solicitud el cargo de administrador de consumos que el de la Corporación municipal.

Recibió el alcalde las manifestaciones suscritas y prometió tratarlo cuatro días después en sesión extraordinaria. Pero lo que hizo fué, de acuerdo con el secretario, llamar á muchos de los firmantes para increparles por su determinación. A la vez suscribía un oficio alarmante al gobernador pidiendo se reconcentrase la fuerza de la Guardia civil de los pueblos de alrededor, la víspera de la prometida sesión extraordinaria. No hay que decir que en la redacción del oficio el secretario se despachó á su gusto.

Llegó el día de la sesión. La Guardia civil estaba, en efecto, reconcentrada. Pero ni el teniente, ni la fuerza á sus órdenes, ni nadie, pudo observar el más leve indicio de agitación pública; por no haber, apenas si había gente en el pueblo; pues todo el mundo estaba en sus faenas agrícolas en el campo; por lo cual fué grande su disgusto, que manifestaron al mismo alcalde.

Es verdaderamente lamentable el abuso que se hace de los institutos armados para proteger frecuentemente arbitrariedades, chanchullos é indignas caciquerías.

Es de advertir también que son tales los respetos que se tienen alcalde y secretario, que por el pueblo corre, como cosa cierta y corriente, que uno y otro se han venido á las.... en el mismo Ayuntamiento.

¡¡Tableau!!

Estas son las noticias que tenemos de dicho pueblo y por cierto que no necesitan comentario.

En el próximo número continuará....

## INICIATIVA PLAUSIBLE

#### El gremio de taberneros y la feria.

Ayer viernes celebró, el gremio de taberneros, junta general, en la que tomó el acuerdo de organizar una becerrada en que se correrán cuatro novillos, *destinan-*



do su producto á costear un festejo para la próxima feria. En distintas ocasiones hemos excitado, desde estas columnas, á los diversos gremios y elementos sociales, de un modo particular á aquellos más directamente interesados, á que contribuyan con su acción á la mayor importancia de los festejos y mercados locales, aportando su ayuda moral y material á la buena voluntad y mejor ó peor acierto de los organismos oficiales. Nuestra sincera felicitación á los bien orientados industriales por su plausible iniciativa.

## EL RAYO

Madre haraposa: tú que á las puertas  
vas con las manos siempre tendidas,  
y hallas las bolsas siempre desiertas  
y las conciencias siempre dormidas;

tú que en la alforja de tu miseria  
vas recogiendo los desperdicios  
que en el naufragio de cada feria  
sobre las playas echan los vicios;

tú eres la hija del que en la guerra  
se armó soldado, vibró su acero,  
rodó en las luchas, se hundió en la tierra...  
¡y hoy nadie sabe si fué guerrero!

Tú eres la hermana del que en los dientes  
del engranaje cayera un día:  
las ruedas fueron indiferentes;  
¡pero los hombres más todavía!

Tú eres la viuda del que, al abrigo  
del Sol, muriera sobre el arado:  
hoy todos comen pan de su trigo;  
tú no lo comes... ¡y él lo ha sembrado!

Tú eres la hija, tú eres la hermana,  
tú eres la viuda, siempre en trabajo;  
tú eres la madre que hará mañana  
una bandera de cada andrajo.

En las entrañas, como un consuelo,  
guardas un hijo del muerto esposo...  
Nube de harapos; piensa en el cielo;  
¡pero en el cielo más tempestuosol

No será tu hijo tierno querube,  
copa de mieles ni flor de Mayo...

Madre haraposa: tú eres la nube;  
¡y en las entrañas tienes el rayo!

JOSÉ SANTOS CHOCANO.

## De colaboración.

Á la Comisión del gremio de construcción:

Sorpresa me causó la moción al Ayuntamiento sobre  
el ensanche de las Cuatro Calles, como remedio á la

crisis obrera, pero mucho mayor ha sido la que me ha causado la réplica de los compañeros de la Comisión. ¿Qué argumentos de los por mí presentados en mi anterior trabajo se refutan? Ninguno; al contrario, son reforzados algunos de ellos. ¡Ah sí! Ya sé; para llamarme poco ilustrado (bastante siento que así sea) ó decirme que firmo como en un barbecho. Donosa manera de justificar su equivocación ó lo que fuera; aquí del refrán que dice: «piensa el ladrón...» Pero vamos á cuentas: ¿En qué he faltado yo á estos compañeros? En que sabiendo que se extralimitaban en las facultades que les habían conferido sus respectivas sociedades, habían (y yo suponía que equivocadamente) presentado una moción en nombre del gremio de construcción, para favorecer á unos señores particulares mucho más que á los obreros. Que este hecho se ha prestado á murmuraciones poco favorables para la seriedad de la clase obrera y que no me he callado. ¿Qué quieren estos compañeros? ¿Que á todas cuantas cosas hagan y digan digamos amén? Eso no lo haré nunca tratándose del buen nombre de la clase trabajadora.

En lo demás que habla del ensanche, etc., estamos conformes, ya lo hemos dicho antes. Pero pidamos siempre aquello que se nos pueda dar, no nos hagamos la ilusión de que por sólo el deseo vamos á transformar Toledo en ciudad moderna, sin acordarnos que está enclavado en siete picos.

M. R. BULLIDO.

## MOVIMIENTO SOCIAL

Para una Colonia escolar marítima.

La extinguida Comisión Obrera que organizó la función á beneficio de la Cooperativa, en unión de los jóvenes que en ella tomaron parte, han decidido dar una segunda en este día á beneficio de la Colonia escolar marítima, con objeto de allegar recursos para que los niños pobres y enfermos de las Escuelas municipales puedan volver á hacer uso de los baños á la ciudad de Santander, como el año último. Se celebrará en el teatro de Rojas esta noche á las nueve.

Para el indicado fin y al objeto de dar más lucimiento á la fiesta, han sido invitados y tomarán parte en los intermedios el Orfeón Toledano y un cuadro de cante y baile andaluz de jóvenes aficionados de esta localidad.

Las piezas que representarán son: *El Santo de la Isidra*, *Los Descamisados* y *El Pobre Valbuena*.

La parte musical de las obras está á cargo del profesor don Joaquín Flores. Han sido maestros de coro, D. Agapito A. Rodríguez Mota y D. Alejandro Martín.

También admiten donativos, dado el carácter filantrópico de la función.

\*\*

*La Progresiva*.—Esta Sociedad de albañiles ha publicado recientemente su Boletín, con el balance de cuentas de la Sociedad. Contiene además trabajos del que hasta hace poco tiempo fué su presidente, D. Ricardo Garrido, de nuestro director y algún otro.

Felicitemos, pues, por su ilustrada iniciativa, á la Sociedad, á la Junta directiva y á su presidente D. Cecilio Rodríguez.

## NOTAS BIBLIOGRAFICAS

*República y reformas sociales*. Con este título ha publicado nuestro estimado amigo y correligionario, el conocido propagandista obrero radical, D. Leovigildo Abans, un notable estudio que recomendamos á todos nuestros correligionarios y lectores, obreros y no obreros. El libro lleva un prólogo razonado y muy bien escrito, que con decir que es de D. José Naquens, está dicho todo. Se vende la obra al precio de cincuenta céntimos. A los suscriptores de LA IDEA se les hace una pequeña rebaja.

*Discursos del Sr. Salmerón*.

El laborioso é inteligente editor valenciano Sr. Prades, ha tenido la feliz iniciativa de reunir en un libro, muy bien editado, los que pronunció el Sr. Salmerón en su viaje de propaganda á Barcelona, Tarrasa, Lérida y Zaragoza. Dichas oraciones políticas bastarían por sí solas para recomendar el libro que como documento histórico representa una verdadera joya pero hay algo en él que gráficamente le avalora y son siete bonitas láminas y un magnífico retrato del eminente repúblico.

El libro se vende al precio de una peseta en el Casi-republicano.

## Crónica.—Información.

El Sr. Salmerón en Toledo.

El domingo último pasado estuvo en Toledo el señor Salmerón, traído por asuntos profesionales. Días antes estuvo también el diputado republicano señor Zulueta, que visitó la Fábrica de Armas. No sabemos ciertamente si le traería el estudio de alguno de esos estudios que son de su peculiar competencia.

Necrología.

El día 26 último falleció nuestro excelente amigo y buen correligionario, D. Juan Guardia. Su muerte ha

## POR LA PUERTA DE MARFIL

CAPÍTULO V  
DE «SUR LA PIERRE BLANCHE»  
DE ANATOLIO FRANCE

Traducción de D. Julián Besteiro.

(CONTINUACIÓN)

defendidos por cañones y fusiles, las monarquías cayeron las unas después de las otras y en su lugar se estableció el gobierno republicano. Solamente Inglaterra, que quizás había establecido un régimen que los obreros encontraron soportable, y Rusia, que seguía siendo imperial y teocrática, quedaron fuera de este gran movimiento. Se temía que el Czar, experimentando por Europa republicana los sentimientos que la Revolución francesa había inspirado á la gran Catalina, levantase ejércitos para combatirla. Pero su gobierno había caído en ese grado de debilitación y de imbecilidad que solamente puede alcanzar una monarquía absoluta. El proletariado ruso, unido á los intelectuales, se sublevó y, después de una sucesión espantosa de atentados y de crímenes, pasó el poder á los revolucionarios, que establecieron el régimen representativo.

La telegrafía y la telefonía sin hilos se usaban en-

tonces desde uno á otro extremo de Europa y su empleo era tan fácil que el hombre más pobre podía hablar, cuando quisiera y como quisiera, á un hombre colocado sobre un punto cualquiera del globo. Llovían sobre Moscú palabras colectivistas. Los aldeanos rusos oían en sus lechos los discursos de los camaradas de Marsella y de Berlín. Al mismo tiempo, la dirección aproximada de los globos y la dirección precisa de las máquinas de volar, se pusieron en práctica. Esto fué la supresión de las fronteras. ¡Hora crítica entre todas! En los corazones de los pueblos, tan próximos á unirse y fundirse en una vasta humanidad, se volvió á despertar el instinto patriótico. En todos los países al mismo tiempo relampagueaba de nuevo la fe nacionalista. Como no había ni reyes, ni ejércitos, ni aristocracia, este gran movimiento tomó un carácter tumultuoso y popular. La República francesa, la República alemana, la República húngara, la República rumana, la República italiana, hasta la suiza y la belga, expresaron cada una por un voto unánime de su parlamento y en inmensos mitins, la resolución solemne de defender contra toda agresión extranjera el territorio nacional y la industria nacional. Se promulgaron leyes enérgicas, reprimiendo el contrabando de las máquinas de volar y reglamentando con severidad el uso del telégrafo sin hilos. Las milicias fueron reorganizadas en todas partes, reducidas al tipo antiguo de los ejércitos perma-

mentos. Se vió reaparecer los viejos uniformes, los pompones, los dolmanes y las plumas de las generales. En París se aplaudió á los gorros de pelo. Todos los comerciantes y parte de los obreros se pusieron la escapela tricolor. En todos los centros metalúrgicos se fundían cañones y placas de blindage. Se esperaban guerras terribles. Este impulso furioso se prolongó tres años, sin choque, después fué disminuyéndose insensiblemente. Las milicias volvieron á tomar poco á poco aspecto y sentimientos burgueses. La unión de los pueblos, que parecía perderse en una lejanía fabulosa, estaba próxima. Las energías pacíficas se desarrollaban de día en día; los colectivistas hacían poco á poco la conquista de la sociedad. Y llegó un día en que los capitalistas vencidos les abandonaron el poder.

—¡Qué cambio!, exclamé. No hay ejemplo en la historia de una revolución semejante.

—Comprenderás, camarada, prosiguió Morin, que el colectivismo no llegó sino á su tiempo debido. Los socialistas no hubieran podido suprimir el capital y la propiedad individual si estas dos formas de la riqueza no hubiesen sido ya casi completamente destruidas de hecho por el esfuerzo del proletariado y más aún por los desenvolvimientos nuevos de la ciencia y de la industria.

Se había podido creer que el primer estado colecti-

(Se continuará.)



sido muy sentida. Nos asociamos de todo corazón al duelo de su apreciable familia.

También ha fallecido en Casasbuenas, después de penosa enfermedad la Sra. D.<sup>a</sup> Eugenia Díaz de Santos. A toda su familia y particularmente á nuestro buen amigo y correligionario D. Maximino Guerrero, enviamos sincera expresión de nuestro sentimiento.

\*\*

En Noblejas ha dejado de existir D. Gabriel Gutiérrez Roldán, hermano de nuestro querido amigo y correligionario D. Braulio, á quien como á toda su familia ofrecemos nuestro muy sentido pésame.

#### Nuevo abogado.

Ha terminado brillantemente sus estudios, obteniendo el título de licenciado en Derecho nuestro joven amigo D. Ricardo Pintado de la Torre, que seguramente no tardará en hacer su debut en el foro y á quien deseamos una carrera de triunfos.

#### El rey en Toledo.

El día 27 último estuvo en Toledo el rey D. Alfonso en la excursión automovilista. Visitó la Catedral y después el Alcázar. A nosotros nos parece muy bien que D. Alfonso viaje y trate á los caciques amigos del régimen. Es la única manera de que se den á conocer mutuamente. Bien que por ese conocimiento ninguno dejará de ser monárquico.

En Toledo no produjo la visita ni frío ni calor; excitó un poco la curiosidad y nada más; unos cuantos chiquillos que no pasarían de media docena, dieron, como aleccionados y por cumplir, algunos gritos, naturalmente bastante fríos, de ¡Viva el Rey! y aun con todo, cuando así esos chiquillos gritaban, hubo uno que dió un grito precisamente contrario, que fué oído por D. Alfonso.

Hay quien dice que el rey hizo la indicación de que detuvieran al muchacho. No podemos afirmarlo categóricamente. Pero tendría bien poca cosa de particular.

Lo que sí aseguramos que los perros tuvieron un mal día.

## LA IDEA

### SEMANARIO REPUBLICANO

#### SUSCRIPCION

Un año..... 4 pesetas.  
Un trimestre..... 1 id.  
Un mes..... 0'35 id.

Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

#### REDACCION Y ADMINISTRACION

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

#### PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.<sup>a</sup> Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

## RESOLUCION DE UN PROBLEMA DIFICIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

## 300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELYPES C. Milán (Italia).



## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 20 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Francisco Navarro, que entre varios números tiene adjudicado al teléfono de Argés el núm. 778 que coincide con las tres últimas cifras del 3778 agraciado con el premio mayor y ha elegido

## Dos fraseos grandes anís del Mono

del establecimiento de la Sra. Viuda de Ruano, Cuatro Calles, 11, teléfono 70, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

## SEÑORAS PREVISORAS

A lavar las mantas y luego á arreglar los toldos y persianas; el calor se acerca y hay que prevenirse contra él.

De todo para estos casos hay en casa de

### GARIJO

En San Sebastián lavan las mantas, y en su casa vende cuerdas, anillas, ganchos, garruchas, esterillas, hilo, agujas y sacos para remendarlos.

Harinas y semillas. Calzado y alpargatas.

Fábrica de cordelería.

NO COMPRAR SIN ANTES VER LOS GENEROS DE ESTA CASA

ZOCODOVER, 10 (Junto al Café Imperial)

FÁBRICA DE CHOCOLATE, MARZAPÁN Y DULCES

DE

MARIANO GÓMEZ

SUCESOR DE PEREZ Y LABRADOR

TENDILLAS, 3, Y MAGDALENA, 2.—TOLEDO

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

### MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO DE LAS

### Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

## MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura 1.<sup>a</sup>—Traje propio para caza y viaje, en Khaki inglés, 70 pesetas. En seda japonesa, 60. En hilo Mayorquin, 40.

Figura 2.<sup>a</sup>—Traje dril rayado, 40 pesetas. Americana solo, desde 10. Pantalón, 10.



Figura 3.<sup>a</sup>—Traje hilo catalán á rayas, colores lisos, 40 pesetas.

Figura 4.<sup>a</sup>—Traje en pana Austriaca muy delgada y sin forrar, en un sólo color ó con salpullido blanco, 90 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.